全球发展倡议专题

全球发展倡议:全球发展公共产品供需再平衡的中国方案

任琳彭博

内容提要:本文旨在构建一个全球发展公共产品的"供给一需求"研究框架,探讨全球发展赤字的表现与根源,以及全球发展倡议在缓解发展赤字方面的作用。全球发展赤字主要源于全球发展公共产品的供需失衡,表现为霸权国工具化治理实践,致使发展公共产品供给出现缺位;发展机制面临有效性危机,发展公共产品供给出现缺位;发展机制面临有效性危机,发展公共产品供给出现普惠赤字。全球发展倡议致力于实现全球发展公共产品的再平衡,有助于弥合全球发展虚议致力于实现全球发展公共产品的再平衡,有助于弥合全球发展虚议在助力区域发展治理方面同样发挥、推动机制合作提升治理有效性,以及强化国家能力提高治理普惠性。与此同时,全球发展倡议在助力区域发展治理方面同样发挥不可或缺的作用,特别体现在推动相关地区在器物公共产品、制度公共产品和理念公共产品等三类公共产品实现再平衡。例如,共建中拉发展共同体既体现了全球发展倡议的全球意义,又结合了当地的发展实际而体现出区域意义。

关键词:全球发展倡议 发展赤字 公共产品 供需平衡中拉发展共同体

作者简介: 任琳, 中国社会科学院世界经济与政治研究所研究员; 彭博, 中国社会科学院世界经济与政治研究所助理研究员。

中图分类号: D815 文献标识码: A

文章编号: 1002 - 6649 (2022) 06 - 0052 - 16

2022 年 10 月. 习近平总书记在中国共产党第二十次全国代表大会上指 出,世界之变、时代之变、历史之变正以前所未有的方式展开,和平赤字、 发展赤字、安全赤字、治理赤字加重,人类社会面临前所未有的挑战。① 其 中,发展赤字是触发诸多全球问题的原发性因素,表现为全球发展总体不充 分、全球发展空间不平衡、全球发展动能不充足、全球发展援助不完善与全 球发展环境不理想。② 为了更为有效应对"四大赤字"特别是发展赤字,习 近平主席多次在重要场合明确提出中国愿意为其他国家提供共同发展的机遇 和空间,欢迎其他国家搭上中国发展的"便车",为世界各国提供多元的合作 模式、丰富的公共产品以及可资参考的发展经验。2021年9月,习近平主席 在第七十六届联合国大会一般性辩论上发表讲话强调,"中国始终是世界和平 的建设者、全球发展的贡献者、国际秩序的维护者、公共产品的提供者",并 提出了包含六项主要原则的全球发展倡议:一是坚持发展优先,二是坚持以 人民为中心、三是坚持普惠包容、四是坚持创新驱动、五是坚持人与自然和 谐共生, 六是坚持行动导向。③ 2022 年 1 月, 习近平主席出席 2022 年世界经 济论坛视频会议并发表题为"坚定信心 勇毅前行 共创后疫情时代美好世 界"的演讲、深入阐述国际社会团结战胜疫情的正确方向、推动世界经济稳 定复苏的治本之策、弥合发展鸿沟的现实路径、国家之间正确的相处之道。 其中, 习近平主席特别强调, 全球发展倡议是向全世界开放的公共产品。④ 2022 年 11 月. 习近平主席在出席 G20 峰会时再次强调,"我提出全球发展倡 议、就是着眼全球共同发展的长远目标和现实需要、凝聚促进发展的国际共 识,培育全球发展新动能,推动世界各国共同发展进步。"⑤

① 习近平:《高举中国特色社会主义伟大旗帜 为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗——在中国共产党第二十次全国代表大会上的报告》,载《人民日报》2022 年 10 月 26 日第 1 版。

② 吴志成、李培东:《全球发展赤字与中国的治理实践》,载《国际问题研究》,2020年第4期,第20-41页。

③ 《习近平在第七十六届联合国大会一般性辩论上的讲话(全文)》,新华社,2021年9月22日。http://www.news.cn/politics/leaders/2021-09/22/c_1127886754.htm. [2022-09-01]

④ 《习近平出席 2022 年世界经济论坛视频会议并发表演讲》,新华社,2022 年 1 月 17 日。http://www.news.cn/politics/2022 - 01/17/c_1128271629.htm. [2022 - 09 - 01]

⑤ 《习近平在二十国集团领导人第十七次峰会第一阶段会议上的讲话》,载《人民日报》 2022 年 11 月 16 日第 2 版。

一 现实需求:公共产品供需失衡

当前,在大国博弈日益升温、新冠疫情持续蔓延、乌克兰危机久拖未决,以及全球通胀高位运行等因素的叠加作用下,发展合作领域正处于系统性危机中。① 发展赤字源于发展领域的治理赤字,发展公共产品的供给与需求在多层次与多维度出现严重失衡,主要表现为霸权国"工具化"相关治理实践、现行国际发展机制陷入合法性与有效性危机。此外,发展治理没有触及国内治理之根源,部分欠发展经济体乃至发达经济体国家人民的获得感普遍缺失。

(一) 霸权国"工具化"治理实践,发展公共产品供给出现缺位

2008 年全球金融危机以降,以"东升西降"为特征的国际权力转移进程愈发凸显,主要表现为以中国为代表的新兴国家的群体性崛起。澳大利亚智库洛伊研究所(Lowy Institute)发布的2020年"亚洲实力指数"报告显示,尽管美国的地位持续领先,但其八项指标中的七项均有所下降。相较于两年前(2018年)领先中国10分的情况,美国对中国的总体领先程度在2020年缩小了一半,这表明美国远非无可争议的单极强国,随着其霸权的相对衰落,美国参与发展治理的能力与意愿皆有不足之嫌。②

为了缓解权力转移带来的压力,并加强与中国的竞争力度,特朗普政府与拜登政府均采取了工具化全球治理的策略。尽管两届政府选择的切入点有所不同,但实质上都体现了美国提供公共产品能力与意愿的降低。特朗普政府时期,作为现行秩序霸权国的美国面临无力承担高额治理成本的困境,大行"以退为进"的对外战略,以"退出/威胁退出"政策谋求对国际秩序的重构,通过降低美国在全球治理领域的权力资源消耗,以期阻碍乃至逆转其实力相对下降的趋势,主要表现为退出《跨太平洋伙伴关系协定》(TPP)和《巴黎气候协定》,以及威胁退出世界贸易组织(WTO)等。拜登政府执政以来,尽管一改前任"美国优先"和"单边主义"的政策模式,却代之以全球治理"集团化""阵营化"的对外战略,亦是对全球治理平台工具化使用的

① Guido Ashoff and Stephan Klingebiel, "Development Policy Is in a Systemic Crisis and Faces the Challenge of a More Complex System Environment", German Development Institute, September 2014. https://www.idos-research.de/uploads/media/DP_9.2014.pdf. $\lceil 2022 - 09 - 03 \rceil$

 $^{\ \ \,}$ Herve Lemahieu and Alyssa Leng, "Asia Power Index: Key Findings 2020", Lowy Institute, 2020. https://power.lowyinstitute.org/downloads. [2022 - 09 - 03]

一种表现。拜登政府一方面强调摒弃"新冷战"思维,另一方面却大力推动建立以意识形态划线的治理"小集团",采取"武器化"全球治理的策略,对中国施行战略"规锁"与压制,严重割裂了全球治理的整体力量,加剧了大国间的信任赤字。美国将全球治理"私物化"的行为与其现行秩序主导国的地位严重不符,不可避免地阻碍全球治理体系改革共识的形成,进一步恶化治理赤字的状况,特别是使得发展公共产品供给出现缺失的情况,从而导致全球治理出现严重的"供给一需求"失衡的局面。

(二) 治理机制面临有效性危机, 公共产品供给面临效率困境

国际制度既具有中性功能,又具有权力的非中性。二战后,现行全球发展治理秩序建立在一系列由部分发达国家主导创设的国际机制之上,包括联合国、世界银行、国际货币基金组织(IMF)、世界贸易组织和经济合作与发展组织(OECD)等。这些国际机制在全球发展治理领域发挥了重要作用。近年来,霸权国出于权力竞争目的工具化地使用某些治理平台,加剧了现行国际发展机制的排他性与非中性特征。新冠疫情的持续流行、屡创纪录的全球高通胀和乌克兰危机的久拖不决等,进一步削弱了这些国际机制对全球发展公共产品的有效供给。

2030年可持续发展议程(以下简称"2030议程")是由联合国所有会员国于2015年一致通过的指导国际和国家发展行动的整体框架,由 17 项可持续发展目标、169 项具体目标和 231 项独特指标构成。2030 议程将平等和不歧视原则作为核心,承诺"不让任何一个人掉队"和"首先尽力帮助落在最后面的人"。然而,在诸多负面客观因素的冲击下,2030 议程正面临着难以如期达成的风险。经合组织发布的《2021年全球可持续发展融资展望》显示,受新冠疫情影响,2030 议程充满不确定性,可持续发展融资面临崩溃的风险,发展中国家可用资源面临压力。①即使在新冠疫情暴发前,英国海外发展研究所(ODI)与国际救援委员会(IRC)联合发布的《可持续发展目标进展:脆弱性、危机和不让任何人掉队》报告也表明,只有 35%的低收入和中等收入国家在实现可持续发展目标(SDG)的正常轨道上,而脆弱国家则仅有 18%步入了正轨。这意味着 2030 议程将大概率无法如期实现,这样将不仅损害国际社会的信誉,并将导致数百万人非必要地死亡。②

① "Global Outlook on Financing for Sustainable Development 2021: A New Way to Invest for People and Planet", OECD, November 9, 2020. https://www.oecd-ilibrary.org/sites/e3c30a9a-en.[2022-09-04]

② Emma Samman, Paula Lucci, and Jessica Hagen-Zanker, "SDG Progress: Fragility, Crisis and Leaving No One Behind", ODI and IRC, September 2018. https://cdn.odi.org/media/documents/12427.pdf. [2022-09-04]

尽管国际货币基金组织在 2021 年 8 月批准了约 6500 亿美元的特别提款权 (SDR) 普遍分配方案,大幅增加了该组织的发展治理的资源供给,但是,由于全球对其储备资金的需求呈现指数级增长,此次分配依然无法彻底解决储备资金供需失衡的问题。IMF 表示,当前全球 60% 的国家面临严重的债务困境,其债务负担普遍超过其 GDP 的 50%。① 此外,作为世界上最主要的国际贸易机制,世界贸易组织正面临着严峻挑战,一是谈判协商未能实现规则的现代化,争端解决机制事实上倒退回关贸总协定(GATT)时代;二是贸易政策监督机制的失效,中美贸易关系很大程度上是在世贸组织规则之外进行管理。② 处于危机中的世贸组织无法继续有效供给解决贸易争端的公共产品,将在较大程度上阻碍世界贸易的增长与全球发展的进程。

(三) 各类国家治理压力加大,发展公共产品供给面临赤字

近年来,新冠疫情持续蔓延,全球发展赤字有增无减,人类发展指数 30 年来首次下降,世界各国人民普遍缺乏获得感。为了应对疫情冲击,世界各国动用大量公共财政资源与社会资源,可用于发展治理的资源减少。这种情况在欠发达国家中表现非常明显。发展资源的过度消耗与透支,对原本缺乏发展动力的发展中国家和最不发达国家而言更是雪上加霜,许多发展治理稍有起色的欠发达国家和地区甚至因此出现了大量返贫现象。2021 年联合国秘书长古特雷斯在罗马联合国粮食系统峰会预备会议上表示,2020 年全球有8.11 亿人面临饥饿,比2019 年增加了1.61 亿人。③

发展赤字并非发展中国家和最不发达国家的"专利","落后"和"被遗弃"的故事同样是西方发达国家无法回避的叙事主题。西方发达国家在不平衡的经济全球化进程中,国内治理不充分、收入差距和发展鸿沟不断加剧,导致国内出现功能信任危机、制度信任危机与价值信任危机等一系列社会问题。④ 皮尤研究中心 2019 年在美英两国开展了焦点小组讨论,参与者认为全球化力量使他们失去方向、关闭产业,在经济上蒙受损失。这些被世界遗忘

① Andrew Sheng and Xiao Geng, "The International Monetary System Is More Unfit than Ever", Project Syndicate, April 29, 2022. https://www.project-syndicate.org/commentary.[2022-09-04]

② European Commission, "Reforming the WTO: Towards a Sustainable and Effective Multilateral Trading System", 2021. https://trade.ec.europa.eu/doclib/docs/2021/april. [2022 - 09 - 04]

③ 《联合国秘书长敦促共同解决日益严重的饥饿问题》,联合国,2021年7月26日。https://news.un.org/zh/story/2021/07/1088612. [2022 - 09 - 05]

④ 彭博:《西方政治失信图鉴》,载《环球》,2021 年第 10 期。http://www.news.cn/globe/2021-05/18/c_139951256.htm.[2022-09-05]

与被社会抛弃的故事,逐渐加剧了相关民众的疏离感和失落感^①,滋生出西方世界民粹主义兴起的土壤:美国选民为特朗普及其"美国优先"愿景投票,英国民众在"夺回控制权"口号的引领下实现了"脱欧",法国"国民阵线"支持率显著上升,以及德国"选择党"的兴起等。

发达国家参与全球发展治理的意愿下降,发展公共产品供给愈加不足。 在民粹主义与保护主义的助推下,西方发达经济体的国家主义立场再次回 归,一种新的危险共识正在这些国家中迅速形成,即"是时候去全球化 了"。这种共识认为,更好的发展方式应当是严格控制边界、建立有弹性的 供应链、在关键技术上追求自给自足,以及不顾全球贸易规则对竞争对手 施加贸易制裁等。②这种认知已经并将严重削弱发达国家供给全球公共产品 的能力和意愿,加剧全球治理赤字,甚至可能导致全球发展赤字走向积重难 返的地步。

二 理论意义:全球公共产品供需再平衡

全球发展倡议的提出有助于实现对发展公共产品供需的再平衡,为弥合全球发展赤字提供充分有效的公共产品。2021年9月,习近平主席在第七十六届联合国大会一般性辩论中提出全球发展倡议,即坚持发展优先、坚持以人民为中心、坚持普惠包容、坚持创新驱动、坚持人与自然和谐共生、坚持行动导向。③2021年10月,中国外交部发布《中国联合国合作立场文件》,阐述了全球发展倡议的核心理念、出发点和落脚点、目标、行动指南等,全球发展框架基本形成,随后,各类阐释研究报告不断涌现。④2022年6月,中国国际发展知识中心发布《全球发展报告》,对2030年可持续发展议程的进展与挑战、当前全球发展面临的时代背景、全球发展倡议的理念、原则、

① Laura Silver and Shannon Schumacher (eds.), "In U. S. and U. K, Globalization Leaves Some Feeling 'Left Behind' or 'Swept Up'", Pew Research Center, October 5, 2020. https://www.pewresearch.org/global/2020/10/05.[2022-09-05]

② Edward Alden, "The Dangerous New Anti – Globalization Consensus", Foreign Policy, May 3, 2022. https://foreignpolicy.com/2022/05/03/globalization – deglobalization – inflation – economy – trade – borders/. $\lceil 2022 - 09 - 06 \rceil$

③ 《习近平出席第七十六届联合国大会一般性辩论并发表重要讲话》,载《人民日报》2021年9月22日第1版。

④ 《中国联合国合作立场文件》,新华网,2021 年 10 月 22 日。http://www.news.cn/2021 – 10/22/c_1127986136. htm. [2022 – 09 – 07]

路径和进展,共同构建全球发展共同体等进行了系统阐述。^① 2022 年 7 月,当代中国与世界研究院发布《从关键词读懂"全球发展倡议"研究报告》,全面系统梳理了全球发展倡议的形成脉络、核心要义和重点领域。^② 上述政策宣示与研究报告为全球发展倡议明确了指导性原则,提供了全面系统的解读。具体而言,全球发展倡议的重要作用主要表现在以下三个方面。

(一) 培育大国共识、做大发展蛋糕

大国是提供全球公共产品的主要力量,对全球治理的推进与完善具有关键作用,正所谓"大国合,则全球治理兴;大国分,则全球治理衰"。在霸权国通过治理秩序的"集团化"分裂全球治理的整体力量、西方发达国家提供公共产品意愿日趋下降之际,全球发展倡议是中国向国际社会提供的重要公共产品,体现了中国作为全球负责任大国的责任担当,呼吁弥合大国间的信任赤字,共同提供全球发展所需的公共产品,缓解全球发展领域的治理赤字。

作为知识型全球公共产品^③,全球发展倡议有助于塑造大国在全球治理与国际发展领域的共识。全球发展倡议将坚持发展优先作为该倡议的首要内涵,呼吁世界主要经济体肩负起人类发展的使命和责任,树立正确的义利观,将发展置于全球宏观政策框架的突出位置,加强政策协调,保持连续性、稳定性、可持续,构建更加平等均衡的全球发展伙伴关系。针对推动世界经济实现复苏的问题,全球发展倡议为加强大国合作提出了一条兼具必要性和可行性的方案,即"主要经济体要树立共同体意识,强化系统观念,加强政策信息透明和共享",并通过弘扬"己所不欲、勿施于人"的理念,强调主要发达国家应采取负责任的经济政策,把控好本国政策的负面外溢效应,避免给发展中国家造成更加严重的冲击。④全球发展倡议致力于以各国利益的最大公约数对冲某些大国高度看重的以零和博弈为特征的相对收益思想,即通过积极对接反映世界绝大多数国家利益的联合国 2030 议程,淡化大国

① 《全球发展报告》,中国国际发展知识中心,2022 年 6 月。http://montreal.china – consulate.gov. cn/zgyw/202206. [2022 – 09 – 07]

② 《从关键词读懂"全球发展倡议"研究报告》,当代中国与世界研究院,2022年7月。 http://download.china.cn/en/pdf.[2022-09-07]

③ Joseph E. Stiglitz, "Knowledge as a Global Public Good", in Inge Kaul, Isabelle Grunberg, and Marc Stern, Global Public Goods, New York; Oxford University Press, 1999.

④ 习近平:《坚定信心 勇毅前行 共创后疫情时代美好世界》,载《人民日报》2022 年 1 月 18 日 02 版。

在发展问题上的分歧,进一步推动大国合作的广度与深度。全球发展倡议坚持行动导向。有学者认为,通过科学识别和推动 2030 年议程中政治色彩较低领域的合作,化解狭隘的现实主义逻辑,推动大国以合作冲破隔阂与藩篱。^①

全球发展倡议坚持创新驱动,强调要缓解当下大国间的信任赤字和日益激烈的零和技术竞争,为大国合作创造增量空间,推动大国关系朝着正向竞合的方向发展。不同于霸权国热衷于搞排他性"小圈子"、大力施行"小院高墙"政策等行为,中国提出全球发展倡议遵循共商共建共享的全球治理观,致力于打造开放、公平、公正、非歧视的科技发展环境,挖掘疫后经济增长的新动能。全球发展倡议有助于各国通过国际合作,抓住新一轮科技革命和产业变革的历史性机遇,加速科技成果向现实生产力转化,谋求高质量的共同发展与进步。与发达国家遵循"此消彼长"的零和博弈逻辑、竭力争夺有限的存量发展资源的基本逻辑不同,全球发展倡议更加重视各国共享知识资源与技术进步红利,加强合作科研、共同开发,为实现全球均衡发展提供新动能,通过把发展的蛋糕做大,携手各国共同实现跨越发展。

(二) 推动多边合作进程, 破解发展治理效率困境

全球发展倡议坚持真正的多边主义,重视中国与联合国发展机构的合作,依托或对接现有各类发展机制和平台。全球发展倡议坚持行动导向的原则,明确了与国际社会加强在减贫、粮食安全、抗疫和疫苗、发展筹资、气候变化和绿色发展、工业化、数字经济以及互联互通等一系列重点领域的合作。在国际制度竞争加剧、全球治理赤字加剧的大背景下,全球发展倡议为提振国际发展领域的制度对接与机制合作提供了"桥梁与枢纽"。

全球发展倡议致力于构建更加平等均衡的全球发展伙伴关系,推动多边发展合作进程协同增效。全球发展倡议重视与联合国 2030 年可持续发展议程在目标、原则、实施路径上进行多维度的对接。2022 年 9 月,中国宣布"全球发展倡议之友小组"将为落实 2030 年议程采取七大方面的举措:发布全球发展倡议项目库首批项目清单,推进"促进粮食生产专项行动",推进"全球清洁能源合作伙伴关系",推进"智慧海关、智能边境、智享联通"合作,发起成立世界数字教育联盟,同国际竹藤组织共同启动制定"以竹代塑全球行

① 赵若祯、张贵洪:《全球发展倡议对接 2030 年可持续发展议程:内涵、动力与路径》,载《湖北社会科学》,2022 年第6期,第19-30页。

动计划",以及宣布"可持续发展科学卫星1号"数据面向全球开放共享。^① 截至2022年11月,"全球发展倡议之友小组"成员已逾60国,通过创设全球发展和南南合作基金,中国将加大对中国—联合国和平与发展基金投入,并逐步制定务实合作清单,设立开放式项目库,明确倡议推进路线图,以期同100多个国家和国际组织推进这一倡议,为落实联合国2030年可持续发展议程提供新助力。^②

此外,高质量共建"一带一路"也将成为实现全球发展倡议的重要抓手。 联合国秘书长古特雷斯表示,"一带一路"倡议的"五通"政策与2030议程的17个可持续发展目标有着内在联系,其所产生的利润有助于帮助缩小实现可持续发展目标的巨大资金缺口。^③ 当下,全球发展倡议已经得到了包括东盟、太平洋岛国、非洲国家、拉美和加勒比共同体以及中亚五国等的大力支持,发表了一系列相关的联合声明与宣言,初步建立了与这些地区发展战略和区域机制的对接。

全球发展倡议有助于推动现行全球发展治理体系改革,为实现全球发展治理的蓝图目标提供新动能。一方面,作为负责任大国,中国一直坚持对既有发展机制中不合理的部分进行改革,提升广大发展中国家和新兴国家的发言权和代表性,进而增强这些现行机制的合法性与有效性。例如,在中国与新兴国家合力推动下,国际货币基金组织先后在2010年和2022年分别通过了有利于新兴经济体的份额改革方案(投票权)和特别提款权(SDR)定值审查。另一方面,中国不断探索与创设全球发展融资新机制,这是对全球发展治理体系完善的又一贡献。中国倡导建立的亚洲基础设施投资银行(AIIB)、丝路基金、金砖国家新开发银行等新机制在一定程度上填补了亚洲地区乃至世界范围内基础设施建设的资金缺口,逐渐成为全球发展治理的重要抓手之一。

(三) 治理能力提升的智力支持,确保公共产品惠及全体人民

全球发展倡议为欠发达国家和地区提高国家治理能力提供智力支持。在 全球发展倡议理念的指引下,中国为那些最不发达国家和地区提供了谋求发

① 《王毅宣布"全球发展倡议之友小组"落实 2030 年议程七大行动》, 外交部, 2022 年 9 月 21 日。http://newyork.fmprc.gov.cn/web/ziliao_674904/zt_674979/dnzt_674981/qtzt. [2022 - 11 - 06]

② 《习近平在二十国集团领导人第十七次峰会第一阶段会议上的讲话》,载《人民日报》2022 年 11 月 16 日第 2 版。

③ 《联合国秘书长古特雷斯:"一带一路"倡议可以帮助缩小实现可持续发展目标的巨大资金缺口》,联合国,2019年4月26日。https://news.un.org/zh/story/2019/04/1033191.[2022-09-15]

展可供参考的中国经验和中国方案,有助于缓解其内部治理产品供需失衡的状态,推动这些国家实现经济社会的发展。例如,传递以人民为中心的发展理念、分享贫困治理的成功经验等,都是为发展中国家提升发展治理能力分享观念或曰知识公共产品。

全球发展倡议坚持以人民为中心的发展理念,即在发展中保障和改善民生,保护和促进人权,不断增强民众的幸福感、获得感和安全感,实现人的全面发展。在该理念指导下,中国坚持认为"发展是实现人民幸福的关键"。为此,中国加大减贫力度,帮助脆弱国家提升减贫能力;促进可持续农业发展,提高部分国家的农业生产效率和质量安全水平;帮助发展中国家改善基层医疗设施条件,加强这些国家的公共卫生能力建设等。通过这些举措,中国致力于让"人类是一个整体、地球是一个家园"的共识逐步深入人心,为全球发展描绘了充满希望的愿景,即"让发展成果为民所享,在发展的道路上,一个国家都不能少"。

坚持普惠包容是实现以人民为中心发展目标的主要路径,中国关注发展中国家特殊需求,通过缓债、发展援助等方式支持发展中国家尤其是困难特别大的脆弱国家,着力解决国家间内部发展不平衡、不充分的问题。全球发展倡议旨在整合有助于实现全球普惠性发展的各方力量,坚持尽己所能为发展中国家和欠发达国家提供国际发展资源。2022年1月,中国向中国一联合国粮农组织第三期南南合作信托基金提供5000万美元,旨在为减贫与粮食安全等国际发展领域提供增量资源。为了帮助发展中国家应对新冠肺炎疫情对其经济带来的冲击,截至2022年3月,中国已向120多个国家和国际组织提供约22亿剂新冠肺炎疫苗,有助于缓解这些国家在抗击疫情上的资源压力,从而使其将有限资源投入到经济发展和建设之中。面对大变局,任何国家都不能独善其身,必须在谋求本国发展的同时促进各国共同发展。

三 助力区域发展治理:以共建"中国—拉美"发展共同体为例

全球发展倡议落地拉美地区,具体表现为双方共同构建"中国—拉美"发展共同体的一系列努力。2021年12月3日,中国—拉美和加勒比国家共同体论坛第三届部长会议以视频方式成功举行。习近平主席向会议发表视频致辞,为推进新时代中拉关系高质量发展指明了方向。习近平主席指出,"当今世界进入新的动荡变革期,中拉都面临着推动疫后复苏、实现人民幸福的时

代新课题。欢迎拉方积极参与全球发展倡议,同中方一道,共克时艰、共创机遇,共同构建全球发展命运共同体。"双方发布了《中国—拉共体成员国重点领域合作共同行动计划(2022—2024年)》合作文件,明确了"政治与安全合作""经济务实合作""高质量基础设施合作""社会人文合作""可持续发展"以及"国际事务与次区域、区域间合作"等六大重点合作领域。拉美和加勒比国家欢迎中国提出的全球发展倡议,认为这是继"一带一路"倡议后,中方提出的又一重要公共产品,将为包括拉美在内的发展中国家实现2030年可持续发展议程带来新机遇。①具体而言,全球发展倡议将从器物、制度与理念三个维度帮助拉美地区实现发展公共产品的供需再平衡,为共建"中国—拉美"发展共同体提供强劲动力。

(一) 器物公共产品的再平衡

在新冠疫情大流行、乌克兰危机和供应链中断等多重因素的共同作用下,世界经济复苏遇到了巨大阻碍,使得拉美地区面临严重的器物公共产品失衡问题。2022 年年初以来,美欧等发达经济体不顾发展中国家和新兴市场国家的利益,频繁加息以应对国内的高通胀,导致拉美主要经济体本币汇率下跌,进口成本不断攀升,输入性通胀日益严重。2022 年 8 月,阿根廷央行将基准利率提高至 69.5%,该国 7 月份的通胀率达到 7.4%,创 20 年来新高;墨西哥 2022 年 7 月的年化通胀率也超过了 8%,为 2000 年以来的最高值。此外,巴西、哥伦比亚、秘鲁和智利等拉美国家也都出现了较为严重的通胀情况。

拉美各国经济结构高度外向,严重依赖大宗商品出口,极易受到全球市场价格波动的冲击。本币贬值和资本外流加大了拉美国家爆发债务危机的可能性。最近许多分析纷纷关注,拉美部分国家(特别是小微型发展中国家)是否可能成为继斯里兰卡之后倒掉的第二块多米诺骨牌。②截至2022年4月,秘鲁美元债券已经成为仅次于斯里兰卡的全球表现第二差的债券,年内跌幅已超过10%。阿根廷、哥伦比亚、乌拉圭和厄瓜多尔等国的外债负债率已突

① 《中拉共谋发展、共创未来的一次盛会》,外交部,2021年12月4日。https://www.mfa.gov.cn/wjbxw_673019/202112/t20211204_10462412.shtml.[2022-09-15]

② 严若玮、步少华:《斯里兰卡之后,拉美会是世界债务危机的第二块多米诺骨牌吗?》,中国国际问题研究院,2022年5月30日。https://m.ciis.org.cn/sspl/202205/t20220530_8558.html; Larry Elliott, "Sri Lanka Is the First Domino to Fall in the Face of a Global Debt Crisis", The Guardian, May 9, 2022. https://www.theguardian.com/world/2022/may/09. [2022 - 09 - 16]

破50%,远远高于20%的国际安全线水平。拉美国家正面临重蹈20世纪80年代"失去的十年"覆辙的风险。^①

与某些发达国家通过"转嫁"矛盾形成鲜明对比的是,中国提出的全球发展倡议寻求真正实现所有国家的共同发展,特别关注发展中国家和新兴市场国家的发展诉求。

基础设施投融资是中国为构建中拉发展共同体提供的一个关键的器物公共产品,有助于实现拉美地区基础设施供需的再平衡。拉美地区长期面临"基建赤字",各国对基础设施的投资处于较低水平,严重阻碍了地区的经济与社会发展。近年来,随着中拉共建"一带一路"合作持续深入,拉美已经成为中国对外投资的第二大目的地,该地区的中资企业已经超过2700家。在2005—2020年的15年时间里,中国在拉美地区投资的基础设施项目多达138个,投资总额超过940亿美元,为地区国家带来了总共约60万个就业岗位。新冠疫情暴发后的第二年,西方国家的公司已经开始撤出拉美地区,而同一年中国在该地区的并购交易额达59亿美元,新"绿地"投资总额为6.46亿美元,为缓解拉美的债务负担注入了一剂"强心针"。②中国已经多次向国际货币基金组织和二十国集团提议,要求扩充国际货币基金组织特别提款权范围,旨在使众多承受债务负担的国家(包括拉美国家)能够获得及时援助,这意味中国正尝试在解决拉美地区债务负担问题上发挥积极作用。

与此同时,塑造积极贸易关系是中国为构建中拉发展共同体提供的又一个重要的器物公共产品。中拉贸易在新冠疫情肆虐的情况下依然展现出较强的韧性与潜力。2021年,中国与拉美地区贸易总额突破 4500 亿美元,较 2020 年增长 41.1%,占参与了"一带一路"倡议的国家对华贸易总额的 1/4。其中,拉美对华出口 2225.82 亿美元,中国对拉美出口约 2290.09 亿美元,双边进出口额基本持平,中拉贸易结构展现出较强的平衡性。③除贸易总额增幅大和贸易结构平衡性强之外,中拉贸易同样具有较强的互补性特征。例如,产自拉美地区的柑橘、蓝莓等水果深受中国消费者的青睐,而中国制造的电动汽车、手机和小

① 《输入性通胀困扰拉美经济》,新华网,2022年9月10日。http://www.news.cn/world/2022-09/10/c_1128992746.htm. [2022-09-16]

② 《中国—拉丁美洲和加勒比经济公报》(2022 年版),波士顿大学全球发展政策研究中心(GDP Center),2022 年 3 月 5 日。https://www.bu.edu/gdp/files/2022/03. [2022 - 09 - 16]

③ 《2021年:中拉贸易创新高 市场互补促共赢》,新华网,2022年1月24日。http://www.news.cn/fortune/2022-01/24/c_1128294683.htm. [2022-09-16]

家电等在拉美各国的市场中也占较大份额。此外,在通信、物流和大数据等技术的支持下,中拉在数字经济和电子商务等服务贸易领域的合作已经开始给众 多拉美中小企业带来实实在在的收益,并将具有愈发宽广的发展空间。

(二) 制度公共产品的再平衡

近年来,美国工具化地塑造或使用拉美区域治理机制的做法不断削弱拉 美地区合作的制度合法性,使该地区面临愈发严峻的制度公共产品失衡问题。 自特朗普政府执政以来,美国频繁利用"退出/威胁退出"策略改变地区合作 机制,以服务其自身利益及全球战略而非地区人民的福祉。

2020年7月,在美国强力推动下,《美墨加协定》(USMCA)正式生效并取代了《北美自由贸易协定》(NAFTA),该协定在内外两个方面均体现了美国工具化地区机制的意图。一方面,美墨加协定对内具有明显的非对称性。美国通过"极限施压"方式主导该协定的签订,进一步提高了原产地规则、知识产权、劳工和环境等方面的标准,并冠之以"21世纪最高标准的贸易协定"。然而,生效两年以来,该协定风波不断。2022年1月,加墨两国作为投诉方计划联合反对美国对协定中汽车原产地规则的解释,称美国在电动汽车方面的保护主义会损害加墨两国相关产业的利益①,正如墨西哥前高级谈判代表质疑该协定"给了美国一个征收关税和关闭市场的工具"②。另一方面,该协定对外具有强烈的排他性,在某种程度上可能会破坏成员国与域外相关国家的经贸合作关系。这种排他性特别表现在,协定第32章中引入了"毒丸条款",规定若美墨加三国中任一方与非市场经济国家签署自由贸易协定,则其他协议伙伴有权在6个月后退出该协定,并代之以新的双边协议。外界普遍认为"毒丸条款"指向中国的意图较为明显,也是美国不顾贸易伙伴利益、使区域贸易协定从属于中美大国博弈的典型案例。③

与美国将本国利益凌驾于拉美地区经济发展利益之上的做法不同,中国提出的全球发展倡议坚持发展优先的原则,重视拉美国家的发展诉求,特别强调将中国的对外经济战略与地区各国发展战略以及区域合作机制进行对接,积极为实现拉美地区发展提供制度公共产品。例如,"一带一路"倡议提出十

① 《墨加携手对美国霸王条款说"不"》, 人民日报海外版, 2022 年 2 月 24 日。http://world.people.com.cn/n1/2022/0224/c1002 - 32358575. html. [2022 - 09 - 16]

② 《详解新版美加墨协定(USMCA): 加强劳工执法引发争议,墨西哥各界反应强烈》,21 世纪经济报道,2019 年 12 月 12 日。https://m.21jingji.com/article/20191212/herald. [2022 - 09 - 16]

③ 刘卫平:《大国竞合下的美墨加协定》,载《人民论坛》,2020年9月(下)。

年,得到了拉美地区国家的大力支持和积极参与,中拉"一带一路"合作机制化水平不断提升。2017年5月,习近平在首届"一带一路"国际合作高峰论坛上强调,拉美是21世纪海上丝绸之路的自然延伸,并表示愿同拉方加强合作,在"一带一路"框架下实现发展战略对接,促进共同发展。巴拿马是第一个与中国签署共建"一带一路"合作谅解备忘录的拉美国家,随后,智利、秘鲁、厄瓜多尔、苏里南、圭亚那、玻利维亚、乌拉圭、尼加拉瓜以及阿根廷等国都与中国签署了"一带一路"合作文件。其中,地区大国阿根廷的加入为拉美其他主要经济体提供了积极样板。此外,由阿根廷、乌拉圭、巴西和巴拉圭四国组成并覆盖3亿人口的南方共同市场于2019年9月在北京成立南共市商会中国代表处,致力于促进各成员国与中国在基础设施、物流运输和经贸投资等方面开展深入合作。

与此同时,中国倡议创建亚投行和金砖国家新开发银行等新兴国际制度,为拉美各国提供了更加多元化的制度合作平台。以亚投行为例,自 2014 年成立以来,该国际组织已经吸收了诸多亚洲以外国家,其中包括巴西、阿根廷、智利、秘鲁等拉美主要经济体。2020 年 11 月,亚投行批准了首个面向拉美地区(厄瓜多尔)的 5000 万美元融资,目的是缓解该国中小微企业(MSME)因疫情和经济危机造成的流动性限制。这笔贷款不仅吸引了阿根廷、巴西、智利、乌拉圭等拉美地区成员国,也引起了尚未加入该组织的拉美国家的广泛兴趣,例如玻利维亚、秘鲁和委内瑞拉。在 2021 年召开的中国—拉共体论坛第三届部长会议上,与会国共同制定了《中国—拉共体成员国重点领域合作共同行动计划(2022—2024 年)》,特别强调各国应加强在亚投行和金砖国家新开发银行框架下的合作,为加快地区发展提供更多的制度性动能。

(三) 理念公共产品的再平衡

自特朗普政府上台以来,"门罗主义"外交思想死灰复燃。美国前国家安全顾问约翰·博尔顿 (John Bolton) 在 2019 年发表评论称"门罗主义依然存在,而且生机勃勃"^①,这反映了美国许多人坚信其对拉美"后院"仍然具有绝对领导甚至主宰的权利。在这种背景下,美国大行以单边主义和"美国优先"理念为指导的对拉政策,导致该地区出现了较为严重的发展理念公共产品失衡问题。

① Davis Richardson, "John Bolton Reaffirms America's Commitment to the Monroe Doctrine with New Sanctions", Observer, April 17, 2019. https://observer.com/2019/04.[2022-09-18]

首先,美国未对拉美各国具有差异性的发展背景给予充分的承认与尊重。 长期以来,美国较少诚心去理解墨西哥、加勒比国家、哥伦比亚和巴西等不 同国家之间存在的深刻差异,而往往采用简单二元叙事描绘该地区的政治经 济发展,忽视该地区的复杂性。其次,美国仍然试图以其主观意识决定西半 球的优先事项、对拉美国家指手画脚、而非与之进行平等对话。出于区域霸 权的思考逻辑,美国习惯性忽视拉美各国对本国、本地区乃至全球发展的想 法、不愿倾听地区国家领导人与人民的声音。美国前驻秘鲁、哥伦比亚和巴 西大使麦金利指出, 拜登在上台执政的第一年内没有与巴西和哥伦比亚等拉 美主要经济体的领导人进行接触,从而错失了彼此在面临共同挑战上建立共 同立场的有利时机。① 最后,美国对拉政策的意识形态色彩愈发浓烈,在该地 区大行意识形态分裂之举。美国试图将其全球维度的地缘政治关切转移到地 区维度、特别要求拉美各国在大国博弈中选边站。2022年6月、美国将古巴、 尼加拉瓜和委内瑞拉等排除在第九届美洲峰会之外的做法遭到了多个国家的 批评、拉美多国与中国加强经济联系的合理诉求与务实态度却被美国视为对 地区安全的重大威胁。②美国以意识形态划界的做法在拉美遭到普遍抵制,例 如以巴西、阿根廷、墨西哥等为代表的地区主要国家在乌克兰危机期间拒绝 跟随美国对俄罗斯实施制裁。

中国的全球发展倡议为拉美地区发展提供了亟需的发展理念公共产品。首先,全球发展倡议坚持普惠包容的原则,关注发展中国家的特殊需求,有助于中拉发展合作遵循"因地制宜"的方针,充分考量地区的复杂性以及各国政治经济状况的差异性,着力解决地区国家间和各国内部发展不平衡和不充分的问题。其次,全球发展倡议坚持真正的多边主义,践行共商共建共享的全球治理观。在全球发展倡议框架下,中国致力于加强与拉美主要经济体的对话沟通和政策协调,构建平等均衡的中拉发展伙伴关系,推动中国与拉美各国多边发展合作进程协同增效。最后,全球发展倡议坚持发展优先和以人民为中心的原则,不以意识形态作为选择发展伙伴的标尺,不附加政治条件,不寻求建立排他性的小圈子,不将大国博弈凌驾于地区发展之上。更重要的是,在新冠疫情持续流行和全球经济不断下行的情况下,全球发展倡议坚持行动导向的理念、与某些发达国家不负责任的具有负面溢出效应的经济

①② Michael Mckinley, "Beyond the Summit of the Americans: Resetting U. S. Policy in Latin America", United States Institute of Peace, May 25, 2022. https://www.usip.org/publications/2022/05. [2022 - 09 - 18]

政策形成了鲜明的对比。2021年7月,习近平主席宣布在三年内提供30亿美元国际援助,用于支持发展中国家抗疫和恢复经济社会发展。^①

四 结论

当前,疫情反复、大国博弈和地缘政治等多重危机叠加冲击,全球治理面临严峻的"和平赤字、发展赤字、安全赤字、治理赤字"。其中,发展赤字是引发诸多全球性问题的原发性因素,因此发展也成为解决全球性问题、实现全球治理均衡的金钥匙。在百年未有之大变局背景下,霸权国工具化地使用治理平台,发展机制面临有效性危机,加上部分国家治理压力加大等,是导致全球发展赤字的主要成因。习近平主席强调,可持续发展是各方的最大利益契合点和最佳合作切入点,是破解当前全球性问题的"金钥匙",是铲除"四大赤字"根源的根本所在。②国际社会迫切需要以发展合作为切入点,破解当下的诸多难题。然而,由于各类主客观因素的叠加影响,发展领域内的赤字程度近年来有增无减。当下而言,在全球和区域层面有效筹集发展公共产品,皆亟须培育大国共识、加强多边合作与提升治理能力。

中国提出全球发展倡议,坚持"发展优先""以人民为中心""普惠包容""创新驱动""人与自然和谐共生"和"行动导向"等六大原则。倡议提出以来,取得了诸多国家的积极响应,收获了诸多重要成果。就其全球意义而言,全球发展倡议以引领大国协作重建治理合法性、推动机制合作提升治理有效性、强化国家能力提高治理普惠性为主要发力点,加强南南合作,推进南北合作,践行真正的多边主义,汇聚所有国家合力,着力弥合全球发展鸿沟,构建更加均衡有效的全球发展治理体系。就其区域意义而言,全球发展倡议通过推动不同地区在器物公共产品、制度公共产品和理念公共产品等方面实现再平衡,为区域发展治理提供强劲动力。共建中拉发展共同体正是全球发展倡议的全球意义与区域意义交汇之典范,为世界和拉美提供了持久有效的发展动力,为世界其他地区有效应对全球发展赤字发挥了牵引和示范效应。

(责任编辑 史沛然)

① 《习近平出席亚太经合组织领导人非正式会议并发表讲话》,新华社,2021年7月16日。 http://www.xinhuanet.com/politics/leaders/2021-07/16/c_1127663533.htm. [2022-09-20]

② 《习近平在第二十三届圣彼得堡国际经济论坛全会上的致辞 (全文)》,新华社,2019年6月8日。http://www.xinhuanet.com/world/2019-06/08/c_1124596100.htm.[2022-10-18]